



Ratskanzlei

Sekretariat
Marktgasse 2
9050 Appenzell
Telefon +41 71 788 93 11
info@rk.ai.ch
www.ai.ch

Appenzell, 28. Juni 2023

Medienmitteilung der Standeskommission (amtlich mitgeteilt)

Präzisierung des Berichts zur Innerrhoder Tourismuspolitik

Zum im Januar 2023 verabschiedeten Bericht zur Tourismuspolitik Appenzell I.Rh. wurden politische und öffentliche Diskussionen geführt. Hierbei hat sich zu bestimmten Punkten ein Anpassungsbedarf gezeigt. Die Standeskommission hat daher verschiedene Präzisierungen am Bericht vorgenommen.

Dem Tourismus kommt im Kanton Appenzell I.Rh. eine grosse Bedeutung zu. Basierend darauf wurden im Rahmen der neuen Tourismuspolitik, welche die Rolle des Kantons definieren und Handlungsmöglichkeiten aufzeigen soll, strategische Entscheide gefällt und Massnahmen erarbeitet. Die Tourismuspolitik wurde vom Volkswirtschaftsdepartement mit Unterstützung eines Tourismusexperten sowie unter Einbezug von Personen aus Tourismus, Industrie, Gewerbe, Landwirtschaft und Politik erarbeitet und der Standeskommission zur Genehmigung vorgelegt.

Am 17. Januar 2023 verabschiedete die Standeskommission den Bericht zur Tourismuspolitik Appenzell I.Rh. Die breite Öffentlichkeit wurde am 9. Mai 2023 informiert. Der Grosse Rat diskutierte den Bericht an der Session vom 27. März 2023.

Bericht präzisiert

Die politische Diskussion im Grossen Rat und in den Bezirken sowie die öffentliche Diskussion bei den Verbänden und der Bevölkerung zeigten vereinzelt Anpassungs- und Ergänzungsbedarf am Bericht. Basierend darauf hat die Standeskommission verschiedene Änderungen aufgenommen.

Beispielsweise wurde die Vision des Kantons präzisiert, indem ausdrücklich festgestellt wird, dass die Standeskommission eine nachhaltige Tourismusedwicklung anstrebt. Ebenfalls findet sich im Bericht neu ein Abschnitt zur Abgrenzung zum Arbeitskräftemangel. Dieses Thema wird vom Volkswirtschaftsdepartement ausserhalb der Tourismuspolitik bearbeitet, da dies für die gesamte Wirtschaft in Innerrhoden von grosser Bedeutung ist. Die Zuständigkeit für die Weiterentwicklung der Idee einer langfristigen Aufwertung und Entwicklung des Dorfkerns Appenzell wechselt vom Justiz-, Polizei- und Militärdepartement neu zum Bau- und Umweltdepartement. Diese Massnahme wird in Zusammenarbeit mit den Bezirken Appenzell und Schwende-Rüte sowie der Feuerschaugemeinde umgesetzt. Weiter wurde die Massnahme zur einzelbetrieblichen Förderung der Hotellerie mit der Gastronomie ergänzt. Die allgemeine Aufwertung des Dorfkerns unter «Massnahme D1, Aufwertung Dorfkern» wurde um die Elemente attraktive

Fusswege, Velowege und Veloparkplätze ergänzt.

Die Standeskommission hat den revidierten Bericht am 20. Juni 2023 genehmigt. Dieser findet sich auf der Webseite des Kantons unter www.ai.ch/tourismuspolitik.

Weshalb bedarf es einer Tourismuspolitik?

Der Kanton Appenzell I.Rh. wird künftig noch mehr herausgefordert sein, die Qualität und die Wertschöpfung im Tourismus hochzuhalten und nach Möglichkeit zusätzlich zu stärken. Aus diesem Grund will der Kanton die strategischen Schwerpunkte der Tourismuspolitik am Ziel einer Stärkung des Qualitätstourismus ausrichten.

Die Internationalisierung der Gästeströme, das Bedürfnis nach Tourismusaktivitäten in Appenzell I.Rh. und damit die Nachfrage in den nächsten zehn bis fünfzehn Jahren werden eine Herausforderung für den Kanton Appenzell I.Rh. darstellen.

Der Kanton Appenzell I.Rh. wird in seinem Einflussbereich (Raum- und Verkehrsplanung, Infrastrukturentwicklung) die Rahmenbedingungen vorausschauend so gestalten, dass sich ein qualitativ hochwertiger und nachhaltiger Tourismus entfalten kann. Die einheimische Bevölkerung soll vom Tourismus, namentlich bei Ausflügen im Alpstein, sowie von vielfältigen Angeboten im Dorf ebenfalls profitieren.

In den folgenden Bereichen werden Akzente für eine erfolgreiche Zukunft des Tourismus gesetzt: Tagestourismus, Landwirtschaft, Übernachtungstourismus, Winter- und Nebensaison, Dorf Appenzell.

Näheres findet sich im Bericht Tourismuspolitik unter www.ai.ch/tourismuspolitik.

Kontakt für weitere Fragen

Markus Walt, Leiter Amt für Wirtschaft

Telefon +41 71 788 94 44

E-Mail markus.walt@vd.ai.ch